

1ER. CONGRESO LATINOAMERICANO DE ESTUDIOS URBANOS

24, 25 y 26 de Agosto de 2011

Campus de la UNGS, Los Polvorines, Buenos Aires, Argentina

PENSAR LA CIUDAD, CAMBIAR LA CIUDAD

LOS RETOS DE LA INVESTIGACIÓN EN AMÉRICA LATINA A COMIENZOS DE SIGLO XXI

Del 24 al 26 de agosto se desarrollará en la Universidad Nacional de General Sarmiento (UNGS) el primer Congreso Latinoamericano de Estudios Urbanos, bajo el lema “Pensar la ciudad. Los retos de la investigación en América Latina a comienzos de siglo XXI”.

Quienes quieran participar del congreso con ponencias deberán enviar los resúmenes antes del 20 de mayo.

El encuentro es organizado por el Programa Universitario de Estudios sobre la ciudad, perteneciente al Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México; el Instituto del Conurbano de la UNGS y la Revista Mundo Urbano, Universidad Nacional de Quilmes. El objetivo de esta convocatoria promover la consolidación del campo de los estudios urbanos, procurando y fortaleciendo los intercambios académicos entre personas, centros de investigación y países de América Latina y del resto del mundo.

“Los temas de la ciudad y del territorio van ocupando un renovado lugar en las agendas públicas y en las de investigación en todo el mundo. La territorialización de los problemas sociales, los procesos de segregación y fragmentación y su correlato en los hábitos y modos de vida, las nuevas formas de urbanización, la reorganización territorial de las economías y el surgimiento de ciudades globales, la extensión de la huella geográfica de las regiones metropolitanas sobre los territorios nacionales, los desafíos que se plantean en torno de las políticas públicas y de los instrumentos de planificación, intervención y gestión urbana y la sustentabilidad socio-ambiental de las ciudades actuales y futuras interpelan a un cada vez más amplio campo de estudios. En efecto, a los cambios contextuales se han sucedido innovaciones epistemológicas y teóricas que han transformado el campo de los estudios urbanos al calor de las contribuciones interdisciplinarias que intentan dar cuenta de los procesos de urbanización contemporáneos”, explican los organizadores del encuentro.

Los ejes del encuentro serán: la economía de las ciudades latinoamericanas: especificidades y políticas de desarrollo económico urbano y regional; planeamiento, urbanismo y procesos de urbanización; la gestión ambiental de las ciudades, sus dilemas y desafíos; políticas urbanas: balance, perspectivas y desafíos de gestión; la territorialización de la cuestión social y de las políticas sociales.

El Congreso se realizará en el campus universitario de Los Polvorines (Gutiérrez 1150).

Informes: congresoestudiosurbanos@ungs.edu.ar // 54 11 4469-7752/53/93

PAUTAS PARA LA PRESENTACIÓN DE TRABAJOS

1ER. CONGRESO LATINOAMERICANO DE ESTUDIOS URBANOS

24, 25 y 26 de Agosto de 2011

Campus de la UNGS, Los Polvorines, Buenos Aires, Argentina

Para su inclusión en el CD de la Jornada, los trabajos deberán ajustarse a las pautas de formato que se explicitan en este documento. Asimismo, los mismos podrán ser enviados hasta el martes 7 de junio, sin excepción. Lamentablemente, los trabajos recibidos con posterioridad a esa fecha, no podrán ser incluidos en la publicación electrónica.

I) GENERAL

Los artículos deberán estar escritos en Word y constituirse como archivos de extensión .doc o .rtf. Los trabajos completos no deberán exceder las 20 páginas, incluyendo cuadros, gráficos, tablas, apéndices y bibliografía.

Los resúmenes y trabajos completos deberán ser enviados a:

congresoestudiosurbanos@ungs.edu.ar

Se recomienda nombrar los archivos con el apellido y nombre del/los autor/es.

II) PRESENTACIÓN RESUMEN

El resumen deberá incluir en la primera página: título, autor/es, institución, correo electrónico, eje temático, tres palabras clave y una extensión máxima de 500 palabras.

La fecha máxima de presentación de resúmenes es hasta el día 20 de mayo.

Se notificará la aceptación de resúmenes a partir del día 7 de junio.

III) PRESENTACIÓN DE ARTICULOS

Los trabajos deberán incluir en la primera página: título, autor/es, institución, correo electrónico, eje temático, tres palabras clave y el resumen.

Los trabajos completos no deberán exceder las 20 páginas, incluyendo cuadros, gráficos, tablas, apéndices y bibliografía. El tamaño de papel será el correspondiente a hojas A4, con márgenes de 3 centímetros.

El trabajo deberá estar escrito en fuente Times New Roman, tamaño 12, alineación

justificada, interlineado 1,5.

La fecha máxima de presentación de trabajos es hasta el 1º de agosto.

IV) REFERENCIAS Y ESTILO DE CITACIÓN

Las referencias bibliográficas, en fuente Times New Roman, tamaño 12 y alineadas a la izquierda, deberán estar incluidas al final del trabajo y ordenadas alfabéticamente según el apellido del autor, iniciales, año de publicación, título del trabajo, editorial, lugar. En la publicación, no se incluirán artículos que no consignen las referencias bibliográficas correspondientes.

V) TABLAS CUADROS, GRÁFICOS Y OTRAS FIGURAS

Todo cuadro, tabla, gráfico o figura que se incluya debe estar titulado y numerado, con la respectiva referencia a la fuente.

^a circular

Los temas de la ciudad y del territorio van ocupando un renovado lugar en las agendas públicas y en las de investigación en todo el mundo. La territorialización de los problemas sociales, los procesos de segregación y fragmentación y su correlato en los hábitos y modos de vida, las nuevas formas de urbanización, la reorganización territorial de las economías y el surgimiento de ciudades globales, la extensión de la huella geográfica de las regiones metropolitanas sobre los territorios nacionales, los desafíos que se plantean en torno de las políticas públicas y de los instrumentos de planificación, intervención y gestión urbana y la sustentabilidad socio-ambiental de las ciudades actuales y futuras interpelan a un cada vez más amplio campo de estudios. En efecto, a los cambios contextuales se han sucedido innovaciones epistemológicas y teóricas que han transformado el campo de los estudios urbanos al calor de las contribuciones interdisciplinarias que intentan dar cuenta de los procesos de urbanización contemporáneos.

¿Es posible pensar hoy en “una” ciudad latinoamericana? ¿Cómo repensar en el contexto actual las categorías acuñadas en los setenta por los análisis estructuralfuncionalistas?

¿Cuáles son las variables críticas para reflexionar sobre los cambios urbanos y los procesos de urbanización? ¿Es posible hablar de la constitución de una nueva cuestión social y nuevas sociabilidades, identidades y modos de vida urbanos? ¿Cuál es el rol del estado y las políticas públicas en su constitución? ¿Cómo dar cuenta de la problemática ambiental y los modos de intervenir en ésta en sociedades desiguales? ¿Cuál es la ciudad “ideal” en términos ambientales?, ¿Cuáles serán los nuevos escenarios de las ciudades latinoamericanas frente a los cambios globales? Estos interrogantes ilustran las cuestiones que nos interesa tratar en un Congreso cuyo programa apunta a crear un ámbito de debate interdisciplinario y transnacional en torno a los procesos económicos, sociales, culturales, ambientales, urbanísticos que moldean las ciudades latinoamericanas, encarando reflexiones y lecturas críticas acerca de qué teorías, enfoques y metodologías utilizamos (y para qué y por qué las

utilizamos) y cuales son sus potencialidades para pensar, enseñar, investigar e intervenir sobre lo urbano.

La red URBARED-MUNDO URBANO procura, con esta convocatoria, reafirmar los objetivos que la animan y promover la consolidación del campo de los estudios urbanos, procurando y fortaleciendo los intercambios académicos entre personas, centros de investigación y países de América Latina y del resto del mundo.

INSTITUCIONES CONVOCANTES DE URBARED-MUNDO URBANO

Programa Universitario de Estudios sobre la ciudad, Instituto de Investigaciones Sociales-Universidad Nacional Autónoma de México PUEC- IIS-UNAM
Instituto del Conurbano- Universidad Nacional de General Sarmiento ICO-UNGS;
Revista Mundo Urbano, Universidad Nacional de Quilmes

INSTITUCIÓN ORGANIZADORA: INSTITUTO DEL CONURBANO – UNGS

Comité Académico: José Luis Coraggio, Alicia Ziccardi, Daniela Soldano, Carlos Fidel, Andrea Catenazzi, Alicia Novick, María Cristina Cravino, Susana Hintze, Raúl Fernández Wagner, Walter Pengue, José Borello, Fernando Isuani

Además de conferencias y paneles de especialistas de reconocida trayectoria, el congreso recibirá las contribuciones de investigadores y académicos – previa aceptación del comité- en torno a cinco ejes problemáticos,

1. La economía de las ciudades latinoamericanas: especificidades y políticas de desarrollo económico urbano y regional
2. Planeamiento, urbanismo y procesos de urbanización
3. La gestión ambiental de las ciudades, sus dilemas y desafíos
4. Políticas urbanas: balance, perspectivas y desafíos de gestión
5. La territorialización de la cuestión social y de las políticas sociales

Fechas importantes:

Fecha límite para envío de resúmenes: 20/05/11

Fecha de notificación de aceptación de resúmenes: 7/06/11

Fecha de recepción de ponencias aceptadas: 1/08/11

Requisitos para la presentación de resúmenes:

Máximo 500 palabras y CV abreviado de una página con indicación del eje en el que se

inscribe la ponencia

Dirección electrónica para envíos:

congresoestudiosurbanos@ungs.edu.ar

Costos de Inscripción: \$100 asistentes, \$150 ponentes

Se presenta a continuación el resumen y las preguntas convocantes de cada uno:

EJE 1: LA ECONOMÍA DE LAS CIUDADES LATINOAMERICANAS: ESPECIFICIDADES Y POLÍTICAS DE DESARROLLO ECONÓMICO URBANO Y REGIONAL

Las transformaciones producidas en los patrones de acumulación y regulación del sistema capitalista (aproximadamente desde mediados de los '70), sobre las estructuras del régimen fordista-keynesiano fueron institucionalizando uno más flexible, apoyado por las nuevas tecnologías de la información y las comunicaciones y sostenido por una hegemonía neoliberal y su proyecto de globalización. Esto produce estructuras socioeconómicas y territoriales cada vez más desiguales y excluyentes, con fuertes divergencias en los niveles de desarrollo, con políticas cada vez más concentradas en la escala local o regional y ciudades que se plantean competir en el mercado mundial por crear mejores condiciones para la atracción de inversiones, en un escenario crecientemente competitivo y global. A la vez, modifica cuantitativa y cualitativamente la configuración de los mercados y de los actores socioeconómicos con incidencia sobre la ciudad. Se generaliza el desarrollo de formas colectivas de acción en la ciudad, altamente fragmentadas y sin capacidad (hasta ahora) de constituir un sujeto popular de la ciudad, un movimiento social urbano como se prefiguraba en la década de los '70.

A nivel teórico, la “teoría urbana” se ha refugiado en parte en la economía espacial y sus modelos de localización productiva y residencial que siguen siendo dominantes aunque existen interesantes aportes heterodoxos que en su mayoría son desarrollados en el ámbito estadounidense y europeo y adoptados de forma bastante acrítica en Latinoamérica. Adicionalmente, el economicismo propio del pensamiento único ha colonizado los estudios de los sistemas económicos urbanos, alentando la autonomización disciplinaria respecto a otras dimensiones inseparables de la realidad. ¿Cómo desarrollar una perspectiva económica de los estudios urbanos donde haya lugar para lo social, lo cultural y lo político? ¿Cuál es el papel y la posición del estudio de las economías urbanas particularmente las grandes metrópolis, desde una corriente

que no separa economía de sociedad y que pretende articular las escalas territoriales para una comprensión cabal de los procesos socioeconómicos.

El eje procura aportar al análisis teórico y empírico; al debate académico y a las propuestas de políticas públicas, problematizando las nociones de lo urbano subyacentes en éstas últimas y buscando contribuir a dar un salto en calidad de los estudios de los sistemas económicos en general. Entre las preguntas que pretendemos se aborde en las ponencias se destacan:

¿Cuáles son las características actuales de las estructuras económicas urbanas de las ciudades latinoamericanas y cuál su relación con los procesos históricos del último siglo? ¿Cómo abordar el análisis sobre las estrategias de globalización dominantes y las “ciudades globales”? ¿Cómo avanzar en el estudio de la interpenetración de las fracciones de capital (particularmente, el financiero) y los mercados en el marco de economía política? ¿Qué contribuciones fundamentales han hecho y qué potencial tienen los estudios de subsistemas de producción y reproducción, de clusters y cadenas de valor y la interpenetración entre actividades primarias, secundarias y terciarias?

¿Cómo y por qué estudiar las actividades de la “nueva economía” desde una perspectiva latinoamericana? ¿Qué tesis sostienen las propuestas de desarrollo endógeno y qué resultados han logrado? ¿Qué relación hay entre esas propuestas y las características de los sistemas productivos latinoamericanos? ¿Cuáles han sido los aportes de los trabajos teóricos y políticas que abordan la economía popular como sector informal urbano y qué propuestas de superación plantea la economía social? ¿Cómo superar la creciente separación entre los estudios de economía del suelo urbano y la economía del trabajo? ¿Qué papel tienen los distintos niveles de gobierno en lo que hace al mejoramiento de las condiciones generales de la producción y reproducción en las ciudades?

EJE 2: PLANEAMIENTO, URBANISMO Y PROCESOS DE URBANIZACIÓN.

El proceso de urbanización a nivel mundial, y en América Latina en particular, registra características inéditas que se manifiestan en formas específicas de producción y distribución social del espacio urbano. La producción irregular e informal de buena parte del suelo en consonancia con los nuevos productos inmobiliarios, la consolidación de centros tradicionales y nuevos, los conflictos ambientales y la emergencia de nuevos actores constituyen algunas de las manifestaciones del nuevo escenario. Cuando el capital inmobiliario modifica radicalmente geografías territoriales, produce archipelización, ciudad difusa, y opera principalmente mediante megaproyectos o grandes desarrollos urbanos, mientras se produce el incremento de los desalojos y las dificultades de acceso a la tierra en correlato con severos conflictos, sin duda se pone de manifiesto la progresiva “urbanización por desposesión” planteada por Harvey. Esto presenta un enorme desafío para una planificación urbana que debería desempeñarse como una plataforma técnico-política capaz de dar cuenta de una visión de conjunto de la ciudad que permita formular acciones eficaces y socialmente justas sobre ella.

Las principales cuestiones que propone indagar y discutir este eje se organizan en tres tópicos: las transformaciones recientes dentro del urbanismo, el derecho a la ciudad y los instrumentos de planificación y gestión

En primer lugar, y reencontrando una importante bibliografía internacional, cabe interrogarse acerca de ¿cuáles son los impactos concretos o las consecuencias del desarrollo urbano centrado en grandes proyectos o en las inversiones intensivas en capital? ¿Cuáles son los alcances de las “burbujas inmobiliarias” en términos sociales económicos y ambientales? ¿Cómo repercute en términos sociales y ambientales la expansión urbana difusa y/o la basada en una “geografía del temor”? En torno de estos interrogantes, no se trata de visitar una vez más los procesos globales sino de considerar, en las diferentes escalas cuales son los actores, los procesos y las transformaciones territoriales específicas.

En segundo lugar, cuando el mercado informal es una de las formas dominantes en el acceso al suelo, cabe también preguntarse si ¿la planificación urbana necesita ser revisada en sus presupuestos y desarrollar otra aproximación basada en derechos? y vinculado con ello también ¿Cuáles están siendo los alcances reales de las reformas jurídicas e instrumentales vinculadas a la reforma urbana y al derecho a la ciudad en aquellos lugares que se implementaron?. Porque las nuevas formulaciones del urbanismo más allá de buscar las tradicionales soluciones formales (la “ciudad bella”) sin duda tienen por delante el gran desafío de producir avances en la gestión democrática, incluyente y justa de las ciudades.

En tercer lugar, una serie de políticas urbanas, de carácter nacional, provincial y municipal se ocupan del tendido de infraestructuras, las intervenciones en espacios públicos, programas de vivienda. ¿Cuáles son los instrumentos de planificación y control que, se supone que son de nueva generación, y se están formulando? ¿Quiénes y desde donde formulan programas públicos y normativas? ¿Cuáles son sus efectos sobre el territorio?

EJE 3: LA GESTIÓN AMBIENTAL DE LAS CIUDADES, SUS DILEMAS Y DESAFÍOS

La preocupación por la sustentabilidad del ambiente en las ciudades y de sus complejas interrelaciones hacia dentro y fuera del propio sistema urbano, refleja una tendencia muy fuerte en el mundo actual. América Latina se caracteriza por ser una de las regiones más urbanizadas del mundo, donde aproximadamente el 80% de la población vive en contextos urbanos y donde las incertidumbres en el plano ambiental - disponibilidad de agua, tratamiento de residuos, cambio climático, agotamiento de minerales y combustibles, apropiación de la producción primaria neta de los ecosistemas- se multiplican. Entender el intercambio de materia, energía e incluso de información entre el sistema urbano y su entorno, implica analizar las mediaciones entre los procesos sociales y materiales, es decir su metabolismo urbano. El campo disciplinar de la Ecología urbana se ocupa de estos flujos de apropiación, transformación, consumo, circulación y contaminación y procura la construcción de indicadores ambientales específicos tales como las huellas ecológica, hídrica, alimenticia,

energética, la producción, consumo y ubicación de materiales, los ciclos de vida y recursos naturales virtuales, entre otros.

Este eje convoca, entonces, a la presentación de contribuciones en tres grandes temas: la gestión integral de los residuos sólidos urbanos (RSU), la gestión de los recursos hídricos, y el tema de la energía y ciudades bajas en carbono.

Respecto a los sistemas de gestión de los RSU y considerando sus impactos ambientales y conflictos sociales, proponemos las siguientes preguntas disparadoras: ¿qué patrones de consumo, representaciones sociales y expresión territorial se asocian a los modelos de gestión de los residuos actuales? ¿cómo es el ciclo de vida de los productos? ¿cuáles son las tecnologías -actuales y de tendencia- de tratamiento de residuos, los circuitos de reciclado y recuperación?

En cuanto a la gestión integral de las cuencas hídricas, considerando procesos tales como contaminación, explotación, trasvases, inundaciones, el eje pregunta: ¿Cuáles son los resultados e impactos que derivan de los modelos de gestión, tales como el de la eficiencia hídrica? ¿Cómo dar cuenta de los conflictos locales y regionales vinculados a la competencia por los usos del agua? ¿Cuáles y cómo son los procesos de política y administración pública vinculados a los recursos hídricos en cada región, país y en perspectiva comparada?

En cuanto a la matriz energética y su relación con la organización de la ciudad, nos preguntamos: ¿cómo es el consumo de energía en el ciclo de vida de productos y servicios y sus impactos en la huella ecológica? ¿Cómo son y cuáles son los alcances de experiencias de desarrollo de bioconstrucción y el uso de energías alternativas?

EJE 4: POLÍTICAS URBANAS: BALANCE, PERSPECTIVAS Y DESAFÍOS DE GESTIÓN

La concentración de la población en espacios urbanos ha dado por resultado una estrecha asociación entre las políticas públicas y el desarrollo de las ciudades, instalando las cuestiones relativas a las políticas urbanas y la gestión en los discursos, políticas y prácticas tanto del Estado como de las instituciones de la sociedad. La complejización de las problemáticas que movilizan la vida en las ciudades trae consigo la diversificación de las demandas de la sociedad en múltiples dimensiones, cuestiones que se agudizan en la desigual realidad urbana latinoamericana. Los gobiernos e instituciones subnacionales se ven enfrentados al creciente desafío de desarrollar modelos de políticas y de gestión que permitan atender esta complejidad. En efecto, frente a las políticas de carácter homogéneo y generalista en el tratamiento de los problemas urbanos se resalta la necesidad de reconocer las especificidades propias de los territorios de modo de adaptar las agendas y las formas de intervención. Al mismo tiempo, se enfatiza en la voluntad de propiciar procesos de transformación sobre la base de un enfoque estratégico que combine diagnóstico, prospectiva y actuaciones desde una lógica de tipo transversal e intersectorial. Se pone el acento también en el despliegue de redes e interacciones entre los actores gubernamentales entre sí y entre ellos y los actores sociales presentes en el territorio. Estas cuestiones resaltan así la

necesidad de fortalecer los elementos de proximidad y de participación de los actores implicados en las políticas. En suma, el interrogante principal de este debate apunta a poner en diálogo esos diseños innovadores con las condiciones actuales de las ciudades de América Latina.

¿Cómo recogen los gobiernos subnacionales latinoamericanos los desafíos de los nuevos contextos sociales y políticos, y cómo se traducen esas orientaciones estratégicas en el diseño de las políticas urbanas en esta región? ¿Qué particularidades asume la implementación de estas acciones en la esfera gubernamental?, ¿Cómo interviene la ciudadanía en estas políticas? ¿Qué instrumentos de gestión, entramados institucionales, condiciones sociopolíticas y estilos de gobierno se cristalizan para hacer frente a las nuevas demandas?, ¿Qué logros y dificultades aparecen hoy en los procesos de políticas urbanas en nuestros países?

EJE 5: LA TERRITORIALIZACIÓN DE LA CUESTIÓN SOCIAL Y DE LAS POLÍTICAS SOCIALES

En las últimas décadas en América Latina la cuestión social y las políticas sociales han sufrido fuertes transformaciones en sus contenidos, actores, modalidades de intervención e instituciones responsables. Los cambios económicos, políticos y socioculturales han incidido en las intervenciones sociales del estado y otros agentes sociales con efectos en las formas de socialización e integración, las relaciones políticas y con la política y la subjetividad. Tales procesos tuvieron un alto potencial diferenciador a nivel de la estructura social, las condiciones de vida y las formas específicas de acceder a ellas y procesarlas.

Desde los estudios sobre políticas sociales -en el marco del proceso de ajuste estructural, en especial a partir de la gestión de las políticas sociales focalizadas en la década del '90- comenzó a ponerse la lupa en los procesos territoriales en diversas escalas de análisis, con énfasis en lo local. Emergieron a su vez, nuevas problemáticas vinculadas a las dinámicas de los procesos sociales en el territorio, el papel del espacio en la configuración de los modos de vida, así como el anclaje territorial de actores y movimientos sociales y su accionar.

Si bien son muchos los problemas en debate, sin pretensión de abarcarlos en toda su complejidad, para iniciar la reflexión sobre los aprendizajes de las investigaciones que se centran en la cuestión social y las políticas sociales en territorios específicos (dentro de los cuales los metropolitanos son especialmente significativos en nuestra región) proponemos orientar la indagación alrededor de los siguientes interrogantes:

¿Cómo se relaciona la cuestión social con la cuestión urbana? Puede hablarse de una territorialización de la cuestión social? ¿Cómo interpela el territorio el análisis de las políticas sociales? ¿Cuáles son los instrumentos y dispositivos institucionales desde los cuales se expresa y recupera la dimensión territorial en las distintas políticas sociales? ¿Cómo es vivido y experimentado el territorio (en tanto lugar de residencia, desplazamientos, acceso a bienes y servicios públicos y privados, sociabilidades e

intercambios que posibilita y obstaculiza) y qué subjetividades construyen los sujetos en torno a esto?

2ª circular

Los temas de la ciudad y del territorio van ocupando un renovado lugar en las agendas públicas y en las de investigación en todo el mundo. La territorialización de los problemas sociales, los procesos de segregación y fragmentación y su correlato en los hábitos y modos de vida, las nuevas formas de urbanización, la reorganización territorial de las economías y el surgimiento de ciudades globales, la extensión de la huella geográfica de las regiones metropolitanas sobre los territorios nacionales, los desafíos que se plantean en torno de las políticas públicas y de los instrumentos de planificación, intervención y gestión urbana y la sustentabilidad socio-ambiental de las ciudades actuales y futuras interpelan a un cada vez más amplio campo de estudios. En efecto, a los cambios contextuales se han sucedido innovaciones epistemológicas y teóricas que han transformado el campo de los estudios urbanos al calor de las contribuciones interdisciplinarias que intentan dar cuenta de los procesos de urbanización contemporáneos.

¿Es posible pensar hoy en “una” ciudad latinoamericana? ¿Cómo repensar en el contexto actual las categorías acuñadas en los setenta por los análisis estructural-funcionalistas? ¿Cuáles son las variables críticas para reflexionar sobre los cambios urbanos y los procesos de urbanización? ¿Es posible hablar de la constitución de una nueva cuestión social y nuevas sociabilidades, identidades y modos de vida urbanos? ¿Cuál es el rol del estado y las políticas públicas en su constitución? ¿Cómo dar cuenta de la problemática ambiental y los modos de intervenir en ésta en sociedades desiguales? ¿Cuál es la ciudad “ideal” en términos ambientales?, ¿Cuáles serán los nuevos escenarios de las ciudades latinoamericanas frente a los cambios globales? Estos interrogantes ilustran las cuestiones que nos interesa tratar en un Congreso cuyo programa apunta a crear un ámbito de debate interdisciplinario y transnacional en torno a los procesos económicos, sociales, culturales, ambientales, urbanísticos que moldean las ciudades latinoamericanas, encarando reflexiones y lecturas críticas acerca de qué teorías, enfoques y metodologías utilizamos (y para qué y por qué las utilizamos) y cuales son sus potencialidades para pensar, enseñar, investigar e intervenir sobre lo urbano.

La red URBARED-MUNDO URBANO procura, con esta convocatoria, reafirmar los objetivos que la animan y promover la consolidación del campo de los estudios urbanos, procurando y fortaleciendo los intercambios académicos entre personas, centros de investigación y países de América Latina y del resto del mundo.

INSTITUCIONES CONVOCANTES DE URBARED-MUNDO URBANO

Programa Universitario de Estudios sobre la ciudad, Instituto de Investigaciones Sociales- Universidad Nacional Autónoma de México PUEC- IIS-UNAM

Instituto del Conurbano- Universidad Nacional de General Sarmiento ICO-UNGS; Revista Mundo Urbano, Universidad Nacional de Quilmes

Institución Organizadora: Instituto del Conurbano – UNGS

Además de conferencias y paneles de especialistas de reconocida trayectoria, el congreso recibirá las contribuciones de investigadores y académicos – previa aceptación del comité– en torno a cinco ejes problemáticos,

1. La economía de las ciudades latinoamericanas: especificidades y políticas de desarrollo económico urbano y regional
2. Planeamiento, urbanismo y procesos de urbanización
3. La gestión ambiental de las ciudades, sus dilemas y desafíos
4. Políticas urbanas: balance, perspectivas y desafíos de gestión
5. La territorialización de la cuestión social y de las políticas sociales

FECHAS IMPORTANTES:

Fecha límite para envío de resúmenes: 20/05/11

Fecha de notificación de aceptación de resúmenes: 7/06/11

Fecha de recepción de ponencias aceptadas: 1/08/11

REQUISITOS PARA LA PRESENTACIÓN DE RESÚMENES:

Máximo 500 palabras y CV abreviado de una página con indicación del eje en el que se inscribe la ponencia

DIRECCIÓN ELECTRÓNICA PARA ENVÍOS:

congresoestudiosurbanos@ungs.edu.ar

Costos de Inscripción: \$100 asistentes, \$150 ponentes

EJE 1: LA ECONOMÍA DE LAS CIUDADES LATINOAMERICANAS: ESPECIFICIDADES Y POLÍTICAS DE DESARROLLO ECONÓMICO URBANO Y REGIONAL

Las transformaciones producidas en los patrones de acumulación y regulación del sistema capitalista (aproximadamente desde mediados de los '70), sobre las estructuras del régimen fordista-keynesiano fueron institucionalizando uno más flexible, apoyado por las nuevas tecnologías de la información y las comunicaciones y sostenido por una hegemonía neoliberal y su proyecto de globalización. Esto produce estructuras socioeconómicas y territoriales cada vez más desiguales y excluyentes, con fuertes divergencias en los niveles de desarrollo, con políticas cada vez más concentradas en la escala local o regional y ciudades que se plantean competir en el mercado mundial por crear mejores condiciones para la atracción de inversiones, en un escenario crecientemente competitivo y global. A la vez, modifica cuantitativa y cualitativamente la configuración de los mercados y de los actores socioeconómicos con incidencia sobre la ciudad. Se generaliza el desarrollo de

formas colectivas de acción en la ciudad, altamente fragmentadas y sin capacidad (hasta ahora) de constituir un sujeto popular de la ciudad, un movimiento social urbano como se prefiguraba en la década de los '70.

A nivel teórico, la “teoría urbana” se ha refugiado en parte en la economía espacial y sus modelos de localización productiva y residencial que siguen siendo dominantes aunque existen interesantes aportes heterodoxos que en su mayoría son desarrollados en el ámbito estadounidense y europeo y adoptados de forma bastante acrítica en Latinoamérica. Adicionalmente, el economicismo propio del pensamiento único ha colonizado los estudios de los sistemas económicos urbanos, alentando la autonomización disciplinaria respecto a otras dimensiones inseparables de la realidad. ¿Cómo desarrollar una perspectiva económica de los estudios urbanos donde haya lugar para lo social, lo cultural y lo político? ¿Cuál es el papel y la posición del estudio de las economías urbanas particularmente las grandes metrópolis, desde una corriente que no separa economía de sociedad y que pretende articular las escalas territoriales para una comprensión cabal de los procesos socioeconómicos?.

El eje procura aportar al análisis teórico y empírico; al debate académico y a las propuestas de políticas públicas, problematizando las nociones de lo urbano subyacentes en éstas últimas y buscando contribuir a dar un salto en calidad de los estudios de los sistemas económicos en general. Entre las preguntas que pretendemos se aborde en las ponencias se destacan:

¿Cuáles son las características actuales de las estructuras económicas urbanas de las ciudades latinoamericanas y cuál su relación con los procesos históricos del último siglo? ¿Cómo abordar el análisis sobre las estrategias de globalización dominantes y las “ciudades globales”? ¿Cómo avanzar en el estudio de la interpenetración de las fracciones de capital (particularmente, el financiero) y los mercados en el marco de economía política? ¿Qué contribuciones fundamentales han hecho y qué potencial tienen los estudios de subsistemas de producción y reproducción, de clusters y cadenas de valor y la interpenetración entre actividades primarias, secundarias y terciarias? ¿Cómo y por qué estudiar las actividades de la “nueva economía” desde una perspectiva latinoamericana? ¿Qué tesis sostienen las propuestas de desarrollo endógeno y qué resultados han logrado? ¿Qué relación hay entre esas propuestas y las características de los sistemas productivos latinoamericanos? ¿Cuáles han sido los aportes de los trabajos teóricos y políticas que abordan la economía popular como sector informal urbano y qué propuestas de superación plantea la economía social? ¿Cómo superar la creciente separación entre los estudios de economía del suelo urbano y la economía del trabajo? ¿Qué papel tienen los distintos niveles de gobierno en lo que hace al mejoramiento de las condiciones generales de la producción y reproducción en las ciudades?

EJE 2: PLANEAMIENTO, URBANISMO Y PROCESOS DE URBANIZACIÓN.

El proceso de urbanización a nivel mundial, y en América Latina en particular, registra características inéditas que se manifiestan en formas específicas de producción y distribución social del espacio urbano. La producción irregular e informal de buena parte

del suelo en consonancia con los nuevos productos inmobiliarios, la consolidación de centros tradicionales y nuevos, los conflictos ambientales y la emergencia de nuevos actores constituyen algunas de las manifestaciones del nuevo escenario. Cuando el capital inmobiliario modifica radicalmente geografías territoriales, produce archipiélizaci3n, ciudad difusa, y opera principalmente mediante megaproyectos o grandes desarrollos urbanos, mientras se produce el incremento de los desalojos y las dificultades de acceso a la tierra en correlato con severos conflictos, sin duda se pone de manifiesto la progresiva “urbanizaci3n por desposesi3n” planteada por Harvey. Esto presenta un enorme desafío para una planificaci3n urbana que debería desempeñarse como una plataforma técnico-política capaz de dar cuenta de una visi3n de conjunto de la ciudad que permita formular acciones eficaces y socialmente justas sobre ella.

Las principales cuestiones que propone indagar y discutir este eje se organizan en tres t3picos: las transformaciones recientes dentro del urbanismo, el derecho a la ciudad y los instrumentos de planificaci3n y gesti3n

En primer lugar, y reencontrando una importante bibliografía internacional, cabe interrogarse acerca de ¿cuáles son los impactos concretos o las consecuencias del desarrollo urbano centrado en grandes proyectos o en las inversiones intensivas en capital? ¿Cuáles son los alcances de las “burbujas inmobiliarias” en términos sociales económicos y ambientales? ¿Cómo repercute en términos sociales y ambientales la expansi3n urbana difusa y/o la basada en una “geografía del temor”? En torno de estos interrogantes, no se trata de visitar una vez más los procesos globales sino de considerar, en las diferentes escalas cuales son los actores, los procesos y las transformaciones territoriales específicas.

En segundo lugar, cuando el mercado informal es una de las formas dominantes en el acceso al suelo, cabe también preguntarse si ¿la planificaci3n urbana necesita ser revisada en sus presupuestos y desarrollar otra aproximaci3n basada en derechos? y vinculado con ello también ¿Cuáles están siendo los alcances reales de las reformas jurídicas e instrumentales vinculadas a la reforma urbana y al derecho a la ciudad en aquellos lugares que se implementaron?. Porque las nuevas formulaciones del urbanismo más allá de buscar las tradicionales soluciones formales (la “ciudad bella”) sin duda tienen por delante el gran desafío de producir avances en la gesti3n democrática, incluyente y justa de las ciudades.

En tercer lugar, una serie de políticas urbanas, de carácter nacional, provincial y municipal se ocupan del tendido de infraestructuras, las intervenciones en espacios públicos, programas de vivienda. ¿Cuáles son los instrumentos de planificaci3n y control que, se supone que son de nueva generaci3n, y se están formulando? ¿Quiénes y desde donde formulan programas públicos y normativas? ¿Cuáles son sus efectos sobre el territorio?

EJE 3: LA GESTI3N AMBIENTAL DE LAS CIUDADES, SUS DILEMAS Y DESAFÍOS

La preocupaci3n por la sustentabilidad del ambiente en las ciudades y de sus complejas interrelaciones hacia dentro y fuera del propio sistema urbano, refleja una tendencia muy fuerte en el mundo actual. América Latina se caracteriza por ser una de las regiones más urbanizadas del mundo, donde aproximadamente el 80% de la poblaci3n vive en contextos

urbanos y donde las incertidumbres en el plano ambiental -disponibilidad de agua, tratamiento de residuos, cambio climático, agotamiento de minerales y combustibles, apropiación de la producción primaria neta de los ecosistemas- se multiplican. Entender el intercambio de materia, energía e incluso de información entre el sistema urbano y su entorno, implica analizar las mediaciones entre los procesos sociales y materiales, es decir su metabolismo urbano. El campo disciplinar de la Ecología urbana se ocupa de estos flujos de apropiación, transformación, consumo, circulación y contaminación y procura la construcción de indicadores ambientales específicos tales como las huellas ecológica, hídrica, alimenticia, energética, la producción, consumo y ubicación de materiales, los ciclos de vida y recursos naturales virtuales, entre otros.

Este eje convoca, entonces, a la presentación de contribuciones en tres grandes temas: la gestión integral de los residuos sólidos urbanos (RSU), la gestión de los recursos hídricos, y el tema de la energía y ciudades bajas en carbono.

Respecto a los sistemas de gestión de los RSU y considerando sus impactos ambientales y conflictos sociales, proponemos las siguientes preguntas disparadoras: ¿qué patrones de consumo, representaciones sociales y expresión territorial se asocian a los modelos de gestión de los residuos actuales? ¿cómo es el ciclo de vida de los productos? ¿cuáles son las tecnologías –actuales y de tendencia- de tratamiento de residuos, los circuitos de reciclado y recuperación?

En cuanto a la gestión integral de las cuencas hídricas, considerando procesos tales como contaminación, explotación, trasvases, inundaciones, el eje pregunta: ¿Cuáles son los resultados e impactos que derivan de los modelos de gestión, tales como el de la eficiencia hídrica? ¿Cómo dar cuenta de los conflictos locales y regionales vinculados a la competencia por los usos del agua? ¿Cuáles y cómo son los procesos de política y administración pública vinculados a los recursos hídricos en cada región, país y en perspectiva comparada?

En cuanto a la matriz energética y su relación con la organización de la ciudad, nos preguntamos: ¿cómo es el consumo de energía en el ciclo de vida de productos y servicios y sus impactos en la huella ecológica? ¿Cómo son y cuáles son los alcances de experiencias de desarrollo de bioconstrucción y el uso de energías alternativas.

EJE 4: POLÍTICAS URBANAS: BALANCE, PERSPECTIVAS Y DESAFÍOS DE GESTIÓN

La concentración de la población en espacios urbanos ha dado por resultado una estrecha asociación entre las políticas públicas y el desarrollo de las ciudades, instalando las cuestiones relativas a las políticas urbanas y la gestión en los discursos, políticas y prácticas tanto del Estado como de las instituciones de la sociedad. La complejización de las problemáticas que movilizan la vida en las ciudades trae consigo la diversificación de las demandas de la sociedad en múltiples dimensiones, cuestiones que se agudizan en la desigual realidad urbana latinoamericana. Los gobiernos e instituciones subnacionales se ven enfrentados al creciente desafío de desarrollar modelos de políticas y de gestión que permitan atender esta complejidad. En efecto, frente a las políticas de carácter homogéneo

y generalista en el tratamiento de los problemas urbanos se resalta la necesidad de reconocer las especificidades propias de los territorios de modo de adaptar las agendas y las formas de intervención. Al mismo tiempo, se enfatiza en la voluntad de propiciar procesos de transformación sobre la base de un enfoque estratégico que combine diagnóstico, prospectiva y actuaciones desde una lógica de tipo transversal e intersectorial. Se pone el acento también en el despliegue de redes e interacciones entre los actores gubernamentales entre sí y entre ellos y los actores sociales presentes en el territorio. Estas cuestiones resaltan así la necesidad de fortalecer los elementos de proximidad y de participación de los actores implicados en las políticas. En suma, el interrogante principal de este debate apunta a poner en diálogo esos diseños innovadores con las condiciones actuales de las ciudades de América Latina.

¿Cómo recogen los gobiernos subnacionales latinoamericanos los desafíos de los nuevos contextos sociales y políticos, y cómo se traducen esas orientaciones estratégicas en el diseño de las políticas urbanas en esta región? ¿Qué particularidades asume la implementación de estas acciones en la esfera gubernamental?, ¿Cómo interviene la ciudadanía en estas políticas? ¿Qué instrumentos de gestión, entramados institucionales, condiciones sociopolíticas y estilos de gobierno se cristalizan para hacer frente a las nuevas demandas?, ¿Qué logros y dificultades aparecen hoy en los procesos de políticas urbanas en nuestros países?

EJE 5: LA TERRITORIALIZACIÓN DE LA CUESTIÓN SOCIAL Y DE LAS POLÍTICAS SOCIALES

En las últimas décadas en América Latina la cuestión social y las políticas sociales han sufrido fuertes transformaciones en sus contenidos, actores, modalidades de intervención e instituciones responsables. Los cambios económicos, políticos y socio-culturales han incidido en las intervenciones sociales del estado y otros agentes sociales con efectos en las formas de socialización e integración, las relaciones políticas y con la política y la subjetividad. Tales procesos tuvieron un alto potencial diferenciador a nivel de la estructura social, las condiciones de vida y las formas específicas de acceder a ellas y procesarlas.

Desde los estudios sobre políticas sociales -en el marco del proceso de ajuste estructural, en especial a partir de la gestión de las políticas sociales focalizadas en la década del '90- comenzó a ponerse la lupa en los procesos territoriales en diversas escalas de análisis, con énfasis en lo local. Emergieron a su vez, nuevas problemáticas vinculadas a las dinámicas de los procesos sociales en el territorio, el papel del espacio en la configuración de los modos de vida, así como el anclaje territorial de actores y movimientos sociales y su accionar.

Si bien son muchos los problemas en debate, sin pretensión de abarcarlos en toda su complejidad, para iniciar la reflexión sobre los aprendizajes de las investigaciones que se centran en la cuestión social y las políticas sociales en territorios específicos (dentro de los cuales los metropolitanos son especialmente significativos en nuestra región) proponemos orientar la indagación alrededor de los siguientes interrogantes:

¿Cómo se relaciona la cuestión social con la cuestión urbana? ¿Puede hablarse de una

territorialización de la cuestión social? ¿Cómo interpela el territorio el análisis de las políticas sociales? ¿Cuáles son los instrumentos y dispositivos institucionales desde los cuales se expresa y recupera la dimensión territorial en las distintas políticas sociales? ¿Cómo es vivido y experimentado el territorio (en tanto lugar de residencia, desplazamientos, acceso a bienes y servicios públicos y privados, sociabilidades e intercambios que posibilita y obstaculiza) y qué subjetividades construyen los sujetos en torno a esto?

FORMULARIO DE PRE-INSCRIPCIÓN

Datos Personales

Apellido *

Nombres *

Tipo y Número de Documento

Dirección

Número

Ciudad

Código Postal

Provincia / Departamento

Teléfono

E-Mail

Participa como *

Asistente

Ponente

Eje (Para ponentes)

1. La economía de las ciudades latinoamericanas: especificidades y políticas de

desarrollo económico urbano y regional

- 2. Planeamiento, urbanismo y procesos de urbanización
- 3. La gestión ambiental de las ciudades, sus dilemas y desafíos
- 4. Políticas urbanas: balance, perspectivas y desafíos de gestión
- 5. La territorialización de la cuestión social y de las políticas sociales

Datos Profesionales

Título Universitario (Grado)

Título de Postgrado

Campo de Especialidad

Ocupación Principal

Institución / Organización / otro

Cargo / Posición

Dirección Laboral

Número Laboral

Ciudad Laboral

Código Postal Laboral

Provincia / Departamento Laboral

Teléfono Laboral

E-Mail Laboral

¿Cómo se entero del 1er. Congreso Latinoamericano de Estudios Urbanos?

Reserva de Transporte (Desde Plaza Italia)

- Si
- No

Captcha



Escribe las 2 palabras:



[Depositos bancarios desde Argentina](#)

[Depositos bancarios desde el exterior](#)